

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6

Precios de abono
UN MES: EN ESPAÑA : : : 1'25
EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS - HORA - PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados.

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, n.º 19

Número suelto : : : 5 céntos.
Id. atrasado : : : 10

Almanaque BAILLY-BAILLIERE

PARA 1903

Precio: pesetas 1'50 en rústica y 2 encuadernado

Se ha puesto a la venta la primera remesa en la Librería de J. Tous, Cort 14 y 16.

TALONARIOS

de la Lotería de Navidad

En la imprenta de J. Tous se imprimen en talones enumerados, la cantidad que se desea, el número del billete y el nombre del Depositario

De 50 hojas, 0'75 pesetas.—De 100, 1'25 id.—De 150, 1'75 id.—De 200, 2'25 idem.—De 250, 2'75 id.—De 300, 3'25 idem.—De 350, 3'75 id.—De 400, 4'50 idem. y de 500, 5'00 id.

Talonnarios en blanco a mitad de precio.

Los señores suscriptores de LA ÚLTIMA HORA, disfrutará la rebaja de 10 por 100 en los precios que van señalados. Imprenta de J. Tous, S. Bartolomé, 32, y Librería, Plaza de Cort, 14 y 16.

Los desarraigados

Muchos de mis lectores conocerán el libro de Mauricio Barrés que tiene por título el que lleva este artículo: «Los desarraigados» (*Les Déracinés*), y la tesis que en él se sustenta. Frente a ella ponderan y ensalzan otros las excelencias del desarraigamiento, pareciéndoles más scabado el hombre que se despega de su suelo nativo y se echa a correr mundo. Es cuestión más que de raciocinio, de sentimiento.

Por mi parte, odio el tren, y aun reconociendo que es hoy por hoy el mejor medio de transporte, me parece pésimo. Lo mejor es no tener que transportarse; que no haya necesidad de *mandarse mudar*, como dicen los americanos.

Se pierde mucho tiempo en recorrer espacio. Hé aquí un apotegma que no admite lugar a dudas. Y hay que tener en cuenta que es del tiempo, y no del espacio, del que se ha dicho que es oro.

Hay que convencerse de que el progreso, digan lo que quieran los de institutos trishumanos y andariegos, no consiste tanto en facilitar el que los hombres salgan de su pueblo y recorran los ajenos, cuanto en llevar estos otros al de cada uno. Si yo encontrara en el pueblo en que habito lo que se va a buscar a Londres, a París, a Copenhague, a Canarias a Nápoles ó a Constantinopla, no me movería de él. La cuestión no es salirme yo de casa, sino traer a mi casa el universo todo ó cuando menos lo que del universo más me interesa.

Estoy convencido de que engaña mucho eso de que el viajar ilustra y educa el espíritu; y estoy harto de ver gentes que han viajado mucho y que saben respecto a los países mismos que han visitado mucho menos que otros que apenas se han alejado de la vista del compañero de la nativa villa. Apenas han digerido lo que han visto, y se traen impresiones cinematográficas de las tierras que han recorrido. Afádate que se para en hoteles y fondas, y que nada hay más monótono y uniforme.

Otra cosa es el haber residido algún tiempo, y más aún si uno se establece y hace familia, en país distinto del de origen. Acaso no le falte razón a un amigo mío que dice que de mandar él en España distribuiría los funcionarios públicos (incluyendo magistrados, catedráticos, maestros, etc.) en regiones distintas de aquellas de donde fuera cada cual nativo, llevando los catalanes a Galicia, v. g., los gallegos a Andalucía, los andaluces a las provincias vascoas, y los vascos a Cataluña, u otro reparto cualquiera.

Hé aquí una idea de la que no puedo hablar con imparcialidad porque habiéndome criado en él y en el caso, a mis veintiséis años, me llevó la suerte a Castilla, donde llevo ya doce. Mas aunque no pueda hablar con entera objetividad de este, acaso sea una ventaja, y juzgando por mí mismo observo que en tierra castellana es donde han sazonado y cuajado los gérmenes que en mi espíritu se depositaron en mi país natal; bajo el cie-

lo de Castilla han madurado los granos de mis montañas

Y aun ahora observo que cada vez que vuelvo a esta mi tierra natal (donde escribo estas líneas) es como si despertara y avivara las honduras de mi espíritu, el primitivo sedimento de mi infancia, y se extendiera por el campo de mis adquisiciones mentales una marea que las consolidara y unificara, dándoles continuidad y tino, tinéndoas de un especial color.

Desde una de las alturas que dominan a Bilbao contemplaba hace dos días la marea de niebla y como iba ésta invadiendo el valle y mezclada al humo de las fábricas anegaba las diferencias todas en un tono uniforme y ligaba las disonancias quebrantándose, y eulazaba cielo y tierra en una psita igual. Algo así me sucede. No se me ocurren aquí nuevas ideas, ni aun las antiguas se me aparecen bajo nuevo perfil, pero parece como que cuajan unas en otras y van a la vez posándose en el hondón de mi mente. Encuentro aquí un especial reposo.

Y esto no me parece cosa de atribuirlo a especial magia de esta mi tierra, sino a que es mía y a que al llegar a ella me sube la infancia a flor de alma. Porque estoy enteramente persuadido de que el espíritu se define y orienta en los primeros años de la vida, y que todo el resto no es más que un desarrollo de aquellos primeros gérmenes.

Al nacer traemos un mundo en las entrañas espirituales, ó en el sistema cerebro-espinal si se quiere; y mientras el cerebro acaba de hacerse al choque con las impresiones del exterior, acaba de formarse nuestro espíritu. Junto a las adquisiciones de los ocho ó diez primeros años, todo lo demás significa poco. Lo más hondo, lo más útil y lo más útil y lo más arraigado en nosotros, lo aprendemos antes de los doce años; a los quince está ya uno hecho como ha de ser, el grano ha cuajado, y llevese a la tierra que se le lleve, será la planta la misma, con muy pocas diferencias. ¡Feliz el que encuentra un suelo propio a las cualidades germinales que en él lleva!

Todos los aparentes cambios de la edad adulta son cambios que estaban en potencia, en incubación. Si el ambiente exige un cambio que varíe por completo el natural, lo que ocurre es una degeneración, una disolución, un verdadero fracaso.

Nada conozco menos universal y menos duradero que lo de aquellos que no son de ningún lugar ni de ningún tiempo.

MIGUEL DE UNAMUNO.

(De Las Noticias.)

La Caja Nacional de Ahorros

Dice un periódico de la Corte: «Están muy adelantados los trabajos para organizar la Caja Nacional de Ahorros por la Compañía Arrendataria de Tabacos.»

Se repartirán libretas por las Escuelas y talleres para imponer las pequeñas cantidades sustraídas al consumo, por insignificantes que sean; se crea el ahorro postal, vendiéndose los «timbres de ahorro» en todas las expendedorías y estableciéndose Cajas en las Administraciones subalternas.

El interés que se abonará será el de 3 por 100, tipo alto, si se compara con el que satisfacen las instituciones similares en los demás países, y aún en España.

Por cada libreta podrá imponerse hasta 5.000 pesetas, y los fondos recogidos se emplearán, en papel del Estado el 80 por 100, y el 20 restante en otros valores de renta y sólidas garantías.

El Consejo de administración se compondrá del director general del Tesoro, el gerente de la Compañía Arrendataria

de Tabacos, dos consejeros de esta misma Sociedad y algunos individuos más.

Comentando un colega barcelonés dicho proyecto, escribe lo siguiente:

«La iniciativa para establecer en España la Caja nacional de Ahorros por medio del ahorro postal es digna del mayor aplauso, y si, como es de creer, ha presidido el mayor desinterés y acierto en su institución, no tardarán en tocarse sus beneficiosos resultados.»

El ahorro es una virtud, no por lo que representa sino por lo que realiza; por que gravita sobre privaciones que generalmente resultan beneficiosas, en atención a que implican restricción de lo superfluo, que casi siempre es hermano de lo perjudicial y nocivo.

Los pobres poco pueden ahorrar; pero si se prescinde de lo superfluo, siempre habrá motivo para justificar el ahorro.

El alcohol, el tabaco hacen muchas víctimas, y si lo que se gasta en éstas que para muchos constituyen necesidades imprescindibles, se pudiese reunir en un momento dado, resultarían cantidades de relativa consideración.

Fomentar el ahorro nacional y educar el pueblo, dignificar a las clases más humildes; es al mismo tiempo redimirnos de sí mismos, porque sin ajenas ayudas, por el sólo y exclusivo auxilio de la constancia, se convierten en propietarios; porque el ahorro es la recompensa tangible de ciertas privaciones cuya cuantía se traduce en moneda contante y sonante; en palanca eficaz contra las adversidades y las desgracias.

Reformas de éstas son muy necesarias en España, y el que lo dude no tiene más que ver la grandiosa obra fundada por el abate Piquer, que con la institución del Monte de Piedad ha redimido a las clases proletarias, encaminándolas hacia su regeneración y su relativa independencia.»

El discurso de Maura

Extracto ampliado

Empieza diciendo que no abriga la intención de lastimar a nadie y menos en estos momentos que están excitados los ánimos.

Explica porqué no recogió la alusión del Sr. Romero Robledo al iniciarse el primer debate político.

La realidad pesa más que las apariencias y por esto ha llegado el momento de que el Parlamento examine lo ocurrido.

En el parlamento todo está donde estaba: los maderos en su sitio, los políticos en sus escaños, el presidente en su sitio y, sin embargo, creo que esto no es Parlamento ni Gobierno, y no es Gobierno porque carece de obras de gobierno y de la confianza del país.

Como nada tenemos que discutir, el tedio nos consume aquí dentro y la antorcha de los debates no brilla.

Hay algo grave y es que en círculos y callejuelas se cuentan malévolas historias de los ministros que hoy corren de boca en boca, y que aunque son calumnias os quitan autoridad para gobernar.

Yo sé que el Poder siempre es blanco de la calumnia, pero los que son víctimas de ella no pueden gobernar por faltas autoridad.

Aunque se ven varios individuos en el banco azul no hay Parlamento ni Gobierno porque no se presentan obras y estamos como agua estancada.

A mí no me coge de sorpresa, porque ya dije cuando la crisis de marzo que vosotros no podíais gobernar; sois hijos de vuestros antecesores.

Yo ya sabía que no cumpliríais vuestras promesas, y así ha ocurrido en muchas cosas.

Estamos todos alarmados porque no se guardan todas las prerrogativas a los ministros, y estos temen porque son para el pueblo unos cortezanos temporeros, pues por no tener no tienen ni política.

La esterilidad de estas Cortes es un hecho.

Basta fijarse para comprenderlo en la sesión de ayer, sin recordar la ley de hoy.

Recuerda que en 1893 se decía que España debía rehacerse exteriormente, para que se viera que podía renacer.

¿Se ha hecho esto?

Aquí tenéis en el Gobierno a los mismos hombres, con las mismas costumbres.

Es preciso compenetrarse en la opinión pública.

Nunca mejor ocasión que el advenimiento al trono de don Alfonso XIII.

El señor Sagasta nos decía que había hecho nacer muchas esperanzas al Rey; pues bien, en vez de aprovecharse estas circunstancias nada se ha hecho, y todo se ve como a través de un panteón ó de la claraboya empañada de un pudridero.

Recordando la sesión de ayer ha de decir que nunca he visto al señor Sagasta más sagaz, más pérfido, ni vale la frase.

El señor Sagasta: Pérfido, no. El señor Maura: Pues sustituya S. S. mismo la palabra; tal vez pérfido no expresa bien mi idea; quisiera decir más ríjano, por ejemplo.

(Risas) Había luego del programa acordado y redactado en casa del señor Sagasta, y dice que éste allí resultó radical sin saberlo.

No han variado sus ideas, ni las del señor Canalejas; les separa la misma distancia que antes, pues ahora como siempre, el señor Sagasta siente aversión por todos los fanatismos; todos los encuentra igualmente peligrosos, y un gobierno serio debe estar equidistante de uno y otro.

Las ideas del señor Canalejas son contrarias a la libertad. Se equivoca el Sr. Canalejas; pero yo le creo hombre convencido, y mereces aplausos su conducta de ayer.

Con sus propagandas radicales excitará a los que son contrarios a combatir, y se conocerá que desea el país.

De todos modos, prefiero la sinceridad de S. S. a la mentada simpatía de otros. (Siguen aquí las declaraciones insertas en nuestro número del sábado.)

Contesta el Sr. Moret, diciendo que se congratula de la unión de los señores Maura y Silveira, porque ha marcado una idea y una línea de conducta.

Pero es preciso tener en cuenta que no siempre se puede cumplir todo lo que se quiere.

Me alegro de esta unión, porque siempre he sido partidario de las sumas y conjunciones.

El señor Maura, al rectificar, dice que los Gobiernos no siempre cumplen las leyes que en el Parlamento se votan, como ocurrió con la de alcoholes, cuya ejecución se suspendió a los siete días de sancionada.

Por estas informalidades estamos y estaremos siempre enfrente el señor Sagasta y yo.

No he de insistir en que este Gobierno se dedica a fabricar proyectos que nadie cree pueda sacar adelante.

Por ejemplo: el Sr. Moret ha presentado una ley municipal para matar el caciquismo y bien reciente está como él lo ha ejercido desde el Ministerio de la Gobernación.

Para ganar autoridad son precisas obras, y ya es tarde para este Gobierno. Si yo llego al gobierno y no realizo lo que ofrezco, y porque no me secundan fracaso, me retiraré de la vida pública.

Ecos y Noticias

De la Península

Juegos florales

Barcelona, 8.—Aneche se decía en varios círculos que es muy probable, casi seguro, que los Juegos florales que debieron celebrarse en Barcelona el primer domingo de Mayo y que fueron suspendidos, tendrán lugar el domingo próximo ó el siguiente, en el santuario de Saint Martín de Canigó, al otro lado de la frontera de Francia.

Según nuestros informes, el acuerdo no es definitivo, pues se espera la contestación de monseñor Orcañada, obispo de Perpignan, autorizando la celebración de dicho acto en el mencionado santuario.

Paraiso

El señor Paraiso ha manifestado que de momento no hay un programa que aúne las legítimas aspiraciones de los regionalistas catalanes con el programa de la Unión Nacional defendido.

Es probable que, coincidiendo con

este movimiento de carácter regional, se celebre un mitin en Galicia.

Las bases de un programa amplio, en el que se comprendiesen las aspiraciones de los elementos que ahora se unen, serían publicadas en la prensa y en un manifiesto al país.

Desde luego, como es de suponer, el pacto se hace sobre la base de las ideas de descentralización administrativa.

Y respecto de este punto, es fuerza reconocer que el señor Moret, en su proyecto de reforma de la ley municipal, ha iniciado la labor en que hemos de insistir, por estimarla provechosa.

Ha insistido que el directorio de la Unión Nacional no tiene color político.

El señor Paraiso ha dicho lo que procurará «traer el mayor número de elementos de distintos campos.»

Ha afirmado que secundan también sus trabajos fuerzas republicanas, y, en prueba de ello, ha manifestado que había recibido telegramas de adhesión de republicanos de Palma de Mallorca.

Se ha declarado partidario del concierto económico de que tanto se ha hablado en Cataluña.

Por último, ha dicho que su opinión particular es que, en los trabajos regionalistas, Aragón coincidirá en un todo con Cataluña.

La escolta de trenes

Madrid 8.—Por el Ministerio de la Gobernación se ha dictado una Real orden restableciendo el servicio de escolta de trenes por la guardia civil.

La boda Maura-Silveira

Madrid 8.—Después del incidente entre los señores Rodrigo Soriano y Moret, fué la nota saliente del debate el discurso del Sr. Maura, que terminó proclamando la boda con el Sr. Silveira.

El discurso fué notabilísimo, y el señor Maura parecía hablar con gran sinceridad.

La declaración de que los ministros no pueden ni deben estar supeditados a la corona ha producido mucho efecto.

Se considera habilísima la manera de presentar y declarar la unión con el Sr. Silveira.

También se estima que el Sr. Maura se ha dejado, al ir a la unión con Silveira, una puerta abierta para salir por ella cuando le convenga, pues sin duda recordaba otras bodas de Silveira que terminaron mal, y por si acaso ha querido dejarse franca y asegurada la salida.

Los propósitos del Sr. Maura de emprender desde el poder cuanto ha venido sosteniendo en la oposición y de retirarse si no lo consigue, han parecido sinceros.

No obstante, hay que esperar al tiempo, gran descubridor de verdades.

Muchos silvelistas han aplaudido con entusiasmo la proclamación de la unión, y otros han hecho y hacen todo lo contrario.

Los que no se entusiasman temen que la unión con el Sr. Maura debilite su influencia y les reste los favores y preminencias del Sr. Silveira, no faltándoles para ello motivo.

Si se fuera a juzgar al Sr. Maura por el discurso de hoy, podría creérsele jefe futuro del partido conservador.

Verdaderamente los temores de los silvelistas están muy justificados, porque el Sr. Maura pesará mucho en el partido.

Del Extranjero

La revolución venezolana

Un telegrama oficial de Caracas que se ha recibido en la legación venezolana de París, confirma plenamente la noticia de la derrota completa y fuga de las fuerzas revolucionarias que mandaba el general Matos, por las tropas del Gobierno en las cercanías de la villa de San Mateo.

Añádes que en breve se recibirá probablemente en Caracas la noticia de la captura del general revolucionario derrotado.

El cabotaje en Filipinas

París.—De Manila telegrafían que la comisión del Archipiélago ha fijado las reglas a que deben someterse los buques extranjeros que sean admitidos al cabotaje por las costas filipinas.

Declaraciones de Chamberlain

Un telegrama de Londres informa que Mr. Chamberlain ha declarado que los créditos votados bastarán para el restablecimiento de la prosperidad del Transvaal y que el objeto de su viaje es la unión de todos los boers é ingleses.

INFORMACION

Los panaderos

Los patronos panaderos han celebrado una reunión y han examinado las proposiciones que los obreros les presentaron.

Estos, han excluido una de sus condiciones, la que se refiere á la jornada de diez horas. Dicen que por lo que se refiere al trabajo nocturno se contarán consecutivamente desde que el operario empieza el trabajo y las diurnas podrán alternarse con el tiempo que duran una ó dos comidas siempre que la hora de terminar no pase de las ocho de la noche.

Los obreros han concedido un plazo de cuatro días para que los patronos puedan contestar. Dicho plazo empezará á contar desde hoy.

Con el objeto de emitir dictamen y someterlo luego á la aprobación de la Junta, esta noche á las seis y media se reunirá la Comisión que nombraron los patronos.

Hablando esta mañana con el presidente de la referida Comisión, con el Sr. Castañer, nos ha manifestado que en Palma y sus arrabales, aproximadamente puede haber unas 80 tahonas y que los obreros panaderos, socios de *El primero de Mayo*, deben ser 150. Calcula que el consumo diario de pan en esta población es de 36.500 kilos.

Considera difícil apreciar lo que pueda venderse en una tahona, pero se calcula que lo que se cuece pasa de la mitad de lo que se amasa en casas particulares.

Entiende que el público en general, y los obreros y patronos en particular, debían interesarse para que se suprimiera en las tahonas la cocción del pan particular. Si el consumidor comprara el pan en las tahonas le resultaría más barato, mejor y más higiénico.

Es costumbre—añadió el Sr. Castañer—que la clase menesterosa amase el pan, una vez por semana, haciendo durar la masa de seis á siete días; observándose una disminución notable de consumo á medida que el pan endurece; pero que esta disminución de consumo aumenta en otros comestibles.

Es costumbre que la misma clase cuando se va en el caso de comprar pan, lo adquiere elaborado del día anterior y como siempre el pan amasado por los tahoneros resulta de mejor calidad que el amasado en casas particulares es por lo que se consume en mayor cantidad. Esta es pues la carestía que muchos consideran en amasar el pan ó comprarlo.

Opina el Sr. Castañer que si se viniera á un acuerdo de suprimir en los hornos la cocción del pan particular, los patronos no tendrían inconveniente en acceder á las peticiones de los obreros.

Almanaque

Bailly-Baillière

Por lo curioso é interesante publicamos á continuación el sumario de dicho Almanaque.

«La familia.—El año 1903.—El año religioso.—Concordancia de los calendarios en 1903.—Agenda.—Historia del año 1901-1902.—Visiones del infinito.—Qué tiempo va á hacer.—Lluvias de sangre.—Tronos, coronas y coronas.—Ordenes de caballería existentes y abolidas en España.—Lemas célebres.—Tormentos chinos.—Cuadro sinóptico de la historia de Italia.—Soberanos de Europa.—Grandes reyes exóticos.—Princesas jefes de regimiento.—La guerra angloboer.—Los viajeros al Polo Sur.—La cuestión de los cables submarinos.—Los mayores puertos del mundo.—Los campos de batalla del ejército español.—Progresos del poder ruso en Asia.—Las mas hermosas catedrales del mundo.—Nacimiento, vida y muerte de un cañón.—Historia de los cartuchos del siglo.—Perros de guerra.—La batalla desde el aire.—La batalla desde el fondo de las olas.—Hospitales de sangre en el mar.—Cómo terminar nuestras cartas.—Una lengua universal.—El lenguaje de las tarjetas.—Grandes escultores de la antigüedad y del Renacimiento.—El estilo modernista.—El himno nacional belga y el holandés.—Aires populares andaluces.—La cerámica en Francia.—Las sortijas.—Un poco de estadística en sus relaciones con la vida.—La pipa.—¿Para quién trabajamos?—La moda femenina en 1902.—El peinado es un arte.—Labores.—Tabla de amortización.—La cartera de un padre de familia.—El oro y la plata que ruedan por el mundo.—Nuestras pequeñas dolencias.—El callo y la uña incarnada.—El vintgre.—Memento del fotógrafo aficionado.—A B O de la física.—La voz humana.—La araña.—Nuevos sellos de correos.—Grandes descubrimientos, pequeñas invenciones.—El trigo.—El cri-

santemo, rey del otoño.—Manera de defenderse en caso de agresión. El tiro con arco.—Novedades ciclistas. El automovilismo en 1902.—Para salvar á un hombre que se está ahogando.—El hombre contra la tempestad.—El primer andarín del mundo.—El rey del salto.—Las alas del buque.—Guía de Córdoba y Granada.—Vida práctica.—Nuestros regalos.»

Lo de siempre

Dicen de Gibraltar que el acorazado «Magnificent», que forma parte de la escuadra inglesa del Canal, ha estado en la costa de Marruecos, entre Ceuta y Tetuán, realizando ejercicios y simulando desembarcos en la costa. A bordo iba un general de la Armada británica.

La Capella de Manacor

Tan largo y copioso como halagüeño para la *Capella* resultaría, si hubiese sercompleto, el recuento de los plácemes, felicitaciones y mensajes de simpatía que aquella institución artística ha recibido y sigue recibiendo, con motivo de su reciente excursión á Valencia y de los brillantes éxitos en aquella ciudad alcanzados.

Sociedades literarias y musicales, ilustradas corporaciones, notables escritores y poetas, han testimoniado á la *Capella* su simpatía y admiración dirigiendo á la Junta que la dirige, á su infatigable Director y á cuantos individuos la componen, expresivos mensajes, congratándose de su legítimo triunfo y alentando los á todos, á proseguir con abinco y constancia esa hermosa obra de regeneración y cultura que la *Capella* está llevando á cabo, para honra de su país y de ella misma.

Una de las colectividades afines que con más entusiasmo ha felicitado á la *Capella* dirigiéndole un sentido mensaje de fraternal afecto, ha sido la sociedad palmesana de socorros mútuos, *La Protectora*, que también entre los laudables objetos que persigue y realiza, cuenta el del cultivo de la música coral, de tan provechoso influjo en las costumbres.

Agradecida la Junta de la *Capella* á tan expresiva manifestación de estima y confraternidad, hoy ha venido á esta capital, para dar personalmente á *La Protectora* las más expresivas gracias por su delicada fineza y demostrarle su reconocimiento y buena correspondencia.

Asuntos municipales

Esta mañana ha tenido lugar la subasta para el alcantarillado y adoquinado de la calle de Siete Esquinas y porción de la calle de la Platería hasta la de Zavela.

Solamente hubo un postor, que resultó ser D. Nicolás Literas, á quien se le adjudicó por 3.348'30 ptas., que era el tipo de subasta.

Para el próximo miércoles á las seis de la tarde se halla convocada la Comisión de Obras con el objeto de tratar de la construcción de unos tinglados en la plaza Mayor, iguales al de hierro que ya está construido. En el proyecto se propone la construcción de otros tinglados que se unan en la parte superior á los que se construyan.

Para las 11 de la mañana del miércoles se halla convocada la Comisión de Caminos y paseos.

En dicha reunión se tratará del arbolado de la Rambla, proponiéndose sea arrancado el actual y sustituido por otro.

El Teatro de Felanig

Merece mayor espacio y tiempo la descripción del hermoso teatro de planta, estrenado en Felanig el sábado.

El proyecto del Sr. Vaquer resulta muy elegante dentro de una sobriedad exquisita que delata su buen punto.

Con un poco que se acentúe el decorado de los antepechos, de los palcos y delanteras será el Teatro de Felanig una bombonera como la de don Candido Lara.

El efecto del sábado era deslumbrador. Pocas veces se ven reunidas tantas cabezas hermosas realizadas por el garboso traje de payesa mallorquina.

Su compañía muy aceptable, Manolita Rodríguez á quien aplaudió Palma con la Alcega, adelantó mucho su carrera artística.

La Herrero siempre discreta y haciéndose aplaudir, el director Sr. Casas y toda la Compañía.

Felanig está de enhorabuena. En cinco años hemos asistido á tres inauguraciones. El Gas, el Teatro y el Hospital.

Del mar

—Ayer tarde fundeó procedente de Marsella el vapor francés *Bastias*. Mañana saldrá para Argel.

—Esta mañana han fondeado el patibot *Los Amigos*, de Sóller, y el vapor correo *Balear*, procedente de Barcelona.

—A las doce ha salido para Ibiza el vapor correo *Balear*.

—Mañana llegarán los vapores correo *Nuevo Mahón* é *Islaño*, de Alicante é Ibiza respectivamente.

—Desde la próxima semana, el vapor correo que sale de Barcelona los miércoles para Mahón y escalas, á las cuatro de la tarde, lo verificará á las dos, habiéndose circulado ya las oportunas órdenes á las administraciones de correos.

¿Desgracia ó suicidio?

Ayer fué identificado el cadáver de la mujer que el sábado fué encontrada shogada en el punto conocido por el *Salt d' es Cà*.

La infeliz resulta ser María Josefa Perelló Arrom, viuda de 72 años de edad, domiciliada en la calle del Socorro y comadrana de oficio.

Vivia con una hija única casada.

El viernes salió para asuntos de su oficio, no regresando á su casa durante todo el día ni tampoco por la noche.

Esto no preocupó en nada á su familia pues estaba acostumbrada á hacerlo á causa de sus ocupaciones.

El sábado por la mañana empezaron á alarmarse ante su tardanza y más tarde por la *ULTIMA HORA*, supieron que había sido encontrado el cadáver de una mujer en las inmediaciones de *Son Alegre*.

Enseguida pasaron al cementerio donde identificaron que el cadáver de la infeliz Perelló pertenecía á su familia.

Se cree que la desgraciada en un momento de enajenación mental pensó en suicidarse lo cual consumó.

D. E. P.

Alejandro Rosselló en Madrid

Copiamos de nuestro estimado colega *El Diario de Mallorca*:

«Ha llegado á esta Corte el diputado mallorquín D. Alejandro Rosselló.

Seguidamente ha visitado al ministro de la Gobernación, Sr. Moret, con quien ha celebrado una larga conferencia.»

Comisión Pvincial

El sábado celebró sesión esta comisión, presidida por el Sr. Llobera, diputado que ha obtenido mayor número de votos. Asistieron los Sres. Socías, Canals, Riquer y Vicens.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Ibiza, respectivas al año económico de 1895 á 96.

Se dió cuenta del expediente promovido por el Ayuntamiento de Mahón con objeto de obtener la autorización necesaria para establecer arbitrios extraordinarios destinados á cubrir el déficit del presupuesto ordinario respectivo al próximo 1903; se acordó informar al señor Gobernador, entre otras cosas, que aquella autoridad debe abstenerse de tomar resolución alguna, remitiendo el expediente de referencia al Ministerio de la Gobernación para acordar lo que estime procedente.

Accediendo á lo solicitado por el alcalde de Ibiza, se acordó compensar la suma de 937 50 ptas. satisfecha por aquel Ayuntamiento por atenciones del colegio de 2.ª enseñanza, y la de 500 ptas. por la subvención concedida al Hospital de aquella ciudad, correspondiente al Sr. trimestre del corriente año, con iguales cantidades á cuenta de mayor partida que aquel Ayuntamiento debe satisfacer por cuota provincial.

Se acordó encargar al Arquitecto de provincia que proceda á la formación del proyecto de un puente en la cuesta del *Pou nou* de la villa de Muro.

Se autorizó á una vecina de Ciudadela para que pueda prohibir á un expósito.

Se enteró la Comisión de los estados de movimiento desahogados en el Hospital y en la Casa de Misericordia de esta ciudad y en la Inclusa de Ibiza y del estado demostrativo de ingresos y pagos verificados en dicho establecimiento durante el mes de octubre.

Se acordó el pago de varias cuentas y se levantó la sesión.

Turrone de Jijona

Como todos los años desde el sábado día 8 de los corrientes en la calle de Jaime II, núm. 3 quedará abierto el despacho de turrone de Jijona de cargo del antiguo y acreditado turroneiro Francisco García.

Se detallarán legítimos turrone de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Mazapán, Fruta, Avellana, Negro guirlache, Imperial y Fresa.—Peladillas de Alcoy, Garrapiñadas, Piñones, Anises, Cáscas de Valencia, Pasteles de gloria, Batatas de Málaga, Calabazate, etc., etc., lo que pongo en conocimiento de mi distinguida clientela y del público en general.

Todo mi género es garantido de calidad extra.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLEROS
Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10.

Doña Isabel Fuentes y Mercant

Ha fallecido, después de recibidos los Santos Sacramentos

E. P. D.

En desconsolado esposo, hijo, hijas ausente y presente, hijos políticos ausentes y presentes, hermana (ausente), hermano, hermana política, nietos y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida y les suplican la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se recará mañana á las 10 de la misma y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada, por lo cual recibirán especial favor.

NO SE INVITA PARTICULARMENTE

Casa mortuoria: Mesquida, 8.

TARJETAS POSTALES

Colección ULTIMA HORA

1.ª serie

Tipos y Bailes Populares de Mallorca

La colección de 10 postales 1 peseta

De venta en la Librería de J. TOUS.—Plaza de Cort, 14 y 16.

Escándalo en la Corte rusa

Respecto á la reciente expulsión del gran duque Pablo Alejandrovich del ejército ruso, telegrafían de San Petersburgo al *Daily Mail* de Londres que el citado gran duque era hermano menor del difunto Czar Alejandro III y por consiguiente tío del emperador reinante.

Ocupaba el gran duque en el ejército imperial el empleo de comandante en jefe del cuerpo de la Guardia Imperial y estuvo casado hace algunos años con la Princesa Alejandra de Grecia.

Después de la muerte de su esposa, contrajo el gran duque relaciones amorosas con la esposa del ayudante de uno de los regimientos de su mando la baronesa Pistolkors.

En uno de los bailes de la Corte imperial se presentó aquella dama luciendo las alhajas que pertenecieron á la difunta princesa Alejandra.

Enterado el Czar del hecho, que revelaba gran falta de tacto, ordenó que la baronesa fuera expulsada en el acto del baile.

Poco después se casó el gran duque con la baronesa, que había logrado divorciarse de su esposo el ayudante, y no encontrando los novios sacerdote ruso alguno que les casara se valieron de uno griego.

Irritadísimo Nicolás II al enterarse de lo ocurrido, mandó que su tío fuera expulsado del ejército, con pérdida de todos sus emolumentos y condena de 10 años de destierro de la Corte.

No le quedan, pues, al duque, que con su esposa va á establecerse en Cannes, (Francia), más que sus títulos nobiliarios y la renta que le producen sus propiedades particulares.

Madre de 62 hijos!

3.000 habitantes de Nápoles han presentado al Gobierno italiano un memorial pidiendo una pensión vitalicia de 1.800 liras anuales para una mujer llamada Magdalena Gravetti, que es madre de 62 hijos, 59 varones y 3 hembras.

Ha sido la citada mujer casada durante 19 años, durante cuyo período tuvo once partos de tres niños cada uno y cuatro niños cada uno en otros tres alumbramientos. Los demás hijos los tuvo á razón de uno en cada parto.

Tiene ahora Magdalena Gravetti 57 años y vive en Nápoles en medio de la más espantosa miseria.

Desórdenes en Haití

París.—De Nueva York comunican que según despachos de Puerto Príncipe (Haití) han ocurrido en las calles de aquella población nuevos desórdenes, de los que han resultado varios muertos y heridos.

Es tal el estado de anarquía en aquel país, que el terror se ha apoderado de sus habitantes.

Los piratas del Mar Rojo

Roma.—Se confirma que los cruceros italianos *Piamonte*, *Cayra* y *Galileo*, destinados á perseguir los piratas del Mar Rojo que apresar algunos buques mercantes italianos, han operado un desembarco en las costas de Yemen, para impedir que los piratas pudieran fugarse por tierra.

Al mismo tiempo otras embarcaciones de guerra italianas vigilaban para que los piratas no pudiesen escapar por mar.

Los piratas atacaron furiosamente á las embarcaciones italianas, las cuales les rechazaron haciéndoles muchas bajas.

De los marineros italianos, dos mu-

rieron en el combate y otro á consecuencia de heridas.

El comandante de la escuadra italiana que dirige las operaciones, envió un oficial para que exigiera á los piratas una indemnización de 15.000 francos con destino á las familias de los marineros muertos.

Los piratas se negaron á entregar la indemnización y entonces los cruceros italianos bombardearon el puerto donde estaban los piratas.

El bombardeo duró poco, pues los piratas enarbolaron bandera blanca aceptando todas las condiciones impuestas por el comandante de la escuadra italiana en el Mar Rojo.

Los boers en Londres

Londres.—Los generales Botta, Dalarey y Salsburger han asistido á la Cámara de los Comunes.

Mr. Chamberlain ha asistido á la inauguración de un monumento de la guerra anglo-boer en la Escuela donde él hizo sus primeros estudios.

En un discurso que pronunció dijo que era necesario que Inglaterra olvide el pasado y piense sólo en el porvenir.

Viaje del Kaiser

Berlin.—El Emperador Guillermo salió anoche para Kiel, donde embarcará con dirección á Inglaterra, con objeto de visitar al Rey de la Gran Bretaña.

Se asegura que esta visita del Kaiser á Eduardo VII tiene carácter puramente particular y responde al deseo de asistir á la fiesta de familia con que se celebrará el cumpleaños del monarca inglés, que alcanzará los 61 años el día 9 del actual.

Notas comerciales

DE BARCELONA

10 Noviembre.

Desde mi última revista, ha cambiado totalmente la tendencia de las habichuelas, que de muy encalmadas, pasan á firmes, por la regular alza de precios con que se cotizan en el extranjero.

También se observa durante la semana, una disminución de operaciones en el negocio triguero lo cual podríamos atribuir á la pequeña baja que acusan algunos precios practicados últimamente con respecto á los pagados por iguales clases á fines de la semana anterior.

El negocio en general acusa calma; los precios que rigen son los que se expresan á continuación:

Arroz.—Muy firmes las clases más bajas. Hoy se ofrece el Monkell de 35 á 42 y Bomba de 42 á 51 ptas. los 100 kilos.

Alpiste.—Dícese que se perdió totalmente la cosecha en Marruecos y de aquí el sostenimiento de los altos precios que cotizamos. Se detalla Mazagán á 36 y Sevilla á 38 pesetas los 100 kilos.

Habichuelas.—Ha variado totalmente la tendencia que dominaba en este artículo, por decirse que sufrió fuerte alza en los mercados extranjeros, de modo que cotizamos en alza y muy firmes todas las clases del país.

Se detallan: Pinet á 40; Perlas á 33; Bralla de 27 1/2 á 28 1/2; Cocoroses á 37; Moldavia á 32 0/0; Galatz á 34; Comarca á 39; Mallorca á 39; todo pesetas los 100 kilos.

Algarrobas.—Cotizamos todo clases de la nueva cosecha siendo nominales y muy sostenidos los precios que se pretenden por clases viejas.

Se detallan: Mallorca á 5'57; Ibiza á 6'75; rojas á 6'25 y negras á 5'57; todo pesetas los 42 kilos.

Las Islas

MALLORCA

Inca.—Ayer salió a luz el primer número del semanario «El Heraldo», bilingüe, habiendo cesado en su publicación «El Heraldo de Inca».

El nuevo semanario manifiesta que se propone despertar, en la clase obrera, la afición a las buenas lecturas, a cuyo fin destinará el producto líquido que se obtenga con su publicación.

Con la solemnidad de todos los años, se están celebrando las Cuarenta Horas dedicadas a Santa María la mayor, en la parroquia Iglesia del mismo nombre.

Tanto por el fervor que inspira la Santa Titular, como por la suntuosidad de dicha festividad religiosa y por ocupar el púlpito un elocuente orador de la Compañía de Jesús, se ve concurridísimo nuestro templo.

La obra que a cargo del rico y estimado propietario D. Nicolás Siquier.

Continúa la compañía que actúa en el Coliseo de «El Centro» cosechando aplausos y obteniendo el parabién del selecto y nutrido público que asiste a las funciones que se dan en ese teatro.

La de esta noche, 7.º de abono, ha tenido un lleno completo.

Se han puesto en escena «Los Zangolinos», en cuya obra se han distinguido la tiple Srta. Boni, y los señores Casas, Flaquer, Sotomayor y demás primeras partes. «El Guitarrico», obteniendo una esmerada ejecución y han lucido sus facultades artísticas la Srta. Boni y los Sres. Sotomayor y Flaquer. Ha terminado la función con «Instantáneas», que ha sido mejor y con más ajuste ejecutada que en la noche del jueves último.

Para el jueves próximo, día en que se celebra el renombrado *Dijous Bò*, se anuncian dos funciones una de tarde y la otra para la noche.

A propósito del citado *Dijous Bò* he de anticipar la noticia de que la gente de tráfico y de industria se apresta para que sea importante dicho mercado.

9 de Noviembre.

Valores Locales

10 de Noviembre de 1902.

Table with 2 columns: Instrument (e.g., Crédito Balear, Fomento Agrícola) and Value (e.g., 95'00, 106'00).

Valores Públicos

Oficial del día 8 a las 16

Table with 2 columns: Instrument (e.g., 4 por 100 interior contado) and Value (e.g., 78'51, 94'75).

Barcelona (Boletín) día 8 a las 16

Table with 2 columns: Instrument (e.g., 4 por 100 interior fin de mes) and Value (e.g., 78'65, 89'50).

Barcelona (Boletín) día 10 a las 10

Table with 2 columns: Instrument (e.g., 4 por 100 interior fin de mes) and Value (e.g., 78'57, 88'70).

Subasta voluntaria

Día doce del actual a las once, será vendida mediante subasta, al mejor postor, si la postura acomoda, una casa sita en el Arrabal de Santa Catalina que consta de cuatro botigas, dos de ellas en la calle 14 números 23 y 25; otra en la calle 15 número 1 y otra en la calle 16 número 2; lindando la íntegra finca, al ingresar en ella, por la calle 14, con la calle 16 a la derecha, con la calle 15 a la izquierda y con casa de D. Gaspar Segura a la espalda.

La subasta se efectuará en el despacho del Notario de esta capital D. José Socías y Gradoll.

Para informes y detalles: Centro Judicial y Administrativo de «Borrás y Pizá» y D. Rafael Ramis. Pizá de San Antonio 7.

SE VENDE

Hay para vender tanto en junto como por separado una finca en la calle de San Elías consistente en dos botigas números 27 y 31, tres pisos número 29. Para informes pizá de Coll, número 9, piso tercero.

De Teatros

LIRICO

Cantóse el sábado en el Lírico la ópera *Rigoletto*. Es esta obra, sin duda, la mejor obra de Verdi; obra de esas que hijas de una grande inspiración cruzan a pesar de sus efectos con vida eterna a través de todas las escuelas y modas. Por el cuarto acto solamente, *Rigoletto* resistiría a la crítica y al tiempo, el gran depurador.

Al calor de ese elogio contribuye también la interpretación que dieron a esa obra los artistas del Lírico. Es esta tal vez la obra cantada con más cariño y cierto en la temporada actual. La señorita Minotti y los señores Puiggener y Tedeschi alcanzaron nutridos aplausos, muy justos.

La Srta. Minotti triunfó no sólo por su voz, sino también por su talento dramático, revelado principalmente en el tercer acto.

Tedeschi tuvo que cantar dos veces *la donna è mobile* y la Srta. Minotti y el Sr. Puiggener tuvieron que repetir el dramático dúo de la *rendetta*. Fue aquello una verdadera ovación.

La Srta. Claessens desempeñó muy bien el papel de *Madalena*. Fue corto el papel, pero corto y todo, la contralto demostró cuán hermosa es su voz y grande su talento. Es una lástima que la empresa no presente al público obras en que dicha artista pueda revelar mejor sus grandes facultades. Una de esas obras podría ser *Carmen*, si es que la Srta. Claessens la cuenta en su repertorio.

Para esta noche estaba anunciado el estreno de *La Tosca*; pero con muy buen acierto se ha demorado hasta mañana con el único objeto de presentarla al público lo mejor posible. Nos parece acertada esta determinación del Director Sr. Baratta, pues es preferible un día de retraso a presentar las obras sin el debido ajuste y ensayo, como ha sucedido con la mayor parte de óperas que se han cantado durante esta corta temporada.

Entre el personal que compone la compañía de ópera del Lírico hay elementos suficientes y valiosos para que las obras obtengan una ejecución tan esmerada como pueden darles los elementos vocales y orquestales con que se cuenta, mientras no se escatimen los ensayos. Esta ha sido una falta imponderable de la dirección; por no dejar de hacer una ó dos funciones, se ha sacrificado al público, a la orquesta y lo que es más sensible, a los pobres artistas; que por muy buena voluntad que hayan demostrado, no estaba en su mano hacer milagros, y milagro es lo que se ha exigido de los Sres. Puiggener y Banquells, haciéndoles cantar al primero cuatro y cinco noches seguidas y al segundo diez noches seguidas.

En sustitución de *La Tosca* y a beneficio del público, se cantará esta noche la hermosa partitura de Verdi, *Rigoletto*, y la de Mascagni, *Cavalleria Rusticana*. En la primera hará su debut nuestro paisano barítono D. Francisco Vila.

Mañana irá *La Tosca*. El papel de protagonista de dicha obra corre a cargo de la Srta. Palermi Lery.

La Srta. Lery estrenó dicha obra en la Habana y en Méjico, donde cosechó grandes triunfos. En la primera de dichas poblaciones se dieron 50 representaciones de esta obra, viéndose siempre lleno el Teatro. No dudamos que aquí alcanzará esta bella y notable artista un nuevo triunfo.

El pedido de localidades para mañana es numeroso.

El jueves debutará con *La Africana* el tenor Sr. Querzú, ya restablecido de la dolencia que le ha obligado a guardar cama durante cinco ó seis días.

El viernes y sábado se cantará la *Carmen* y el lunes *Manon*. El martes, última función y despedida de la compañía, cantándose la obra que mayor éxito habrá alcanzado durante la temporada.

TURRONES

El acreditado turronero Antonio Sevilla é hijo, participan a su numerosa clientela y al público en general que desde el domingo 9 del corriente quedará abierta la venta de los tan renombrados turrones de Jijona, Fuerte de Alicante, Yema, Nieve, Guirache negro, Turrón de fruta, Peladillas blancas, Garrafiñadas, Anises, Pasteles de gloria, Pifiones, Oscas de Valencia, Patatas de Málaga, Calabazate y otros dulces, en el local de los otros años calle de S. Nicolás, número 35.

Al Lente de Oro

LA VISTA COMO A 15 AÑOS. Gafas y lentes cristal de Rocca y demás clases. PRECIOS ECONÓMICOS. 25—Brossa—25

Obra nueva

JURISPRUDENCIA DEL CODIGO CIVIL

expuesta y comentada por

Q. Mucius Scaevola

6 tomos 60 ptas.

TOMO I.—Comprende los artículos 1.º al 332.—Un vol. en 4.º mayor, de más de 700 páginas.

TOMO II.—Comprende los artículos 333 al 656.—Un vol. en 4.º mayor, de más de 550 páginas.

TOMO III.—Comprende los artículos 657 al 1097.—Un vol. en 4.º mayor, de más de 750 páginas.

TOMO IV.—Comprende los artículos 1.098 al 1.253.—Un vol. en 4.º mayor, de más de 700 páginas.

TOMO V.—Comprende los artículos 1.254 al 1.541.—Un vol. en 4.º mayor, de más de 768 páginas.

TOMO VI.—Un vol. en 4.º mayor de más de 700 páginas.

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

PALMA

En la mañana del sábado quedó colocada la piedra en forma de cruz que remata la cúspide del nuevo campanario de la Iglesia de Santa Eulalia; cuya piedra da al mismo la altura de 80 metros a contar del pavimento de la Iglesia y la altitud de 81 metros 20 centímetros sobre el nivel del mar; equivalentes a unos 415 palmos de Mallorca.

El martes y miércoles de esta semana de doce de la mañana a una de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico.

La iglesia de San Jaime ayer estuvo muy concurrida de fieles con motivo de celebrarse jubileo de Cuarenta Horas dedicadas a la Purísima Concepción de Ntra. Sra.

En la misa mayor predicó el P. Reus filipense.

Se ha hecho cargo nuevamente de la Inspección de Vigilancia de la Delegación del Gobierno en Menorca el Inspector D. Francisco Velazco y Suárez.

Ha sido entregada a su dueño una mula que fué encontrada en la vía pública y se hallaba depositada en Tirador.

Por ser hoy el cumpleaños de S. A. E. el Príncipe de Asturias, las tropas han vestido de gala y se han disparado las salvas de ordenanza.

Muchísimas personas pasaron ayer a visitar los trabajos del derribo de la muralla.

La Puerta Pintada presenta ya muy diferente aspecto; se han derribado las balaustradas contiguas a la citada Puerta y otros trabajos continúan con mucha actividad.

El director de la Sección de Telégrafos de esta ciudad nos remite para su publicación lo siguiente:

El cable de Canarias está interrumpido entre Oádiz y Sta. Cruz de Tenerife. Los telegramas pueden enviarse por correo entre dichos puntos ó por vía Lisboa. La tasa por esta vía es de 5'67 francos por palabra.

Ha sido detenido por la policía un sujeto que robó 26 ptas. a una mujer de vida alegre; hoy el caso ha sido puesto a disposición del Juzgado.

Ayer fué conducido a Capuchinos un individuo que algo embriagado estaba promoviendo escándalo en el Arrabal de Sta. Catalina.

Hoy ha sido puesto a disposición del Sr. Juez de Instrucción un joven autor de un robo de ropa verificado días pasados en la calle de Bauló.

El 1.º de Diciembre próximo a las doce en la Casa Consistorial de Mahón tendrá lugar por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del suministro del petróleo y aceites necesarios para el alumbrado público y otros servicios municipales.

La cobranza del impuesto sobre puertas y mostradores que se abren al exterior correspondientes al 3.º y 4.º trimestres de 1902 tendrá lugar en los días laborables que transcurran desde el día 7 de Noviembre a 8 del Diciembre próximo, verificándose el cobro a domicilio por los recaudadores auxiliares desde las ocho a las trece, en cuyos días podrán los señores contribuyentes verificar el pago de sus cuotas en la oficina de recaudación establecida en esta Casa Consistorial desde las 13 a las 14.

NOVEDADES PARA SEÑORA. Almacenes Montaner.—Sindicatos 2 a 10

¡OH! ENFERMOS QUE PADECEIS!—Recordad la alegría, pues en pocos días recobraréis la salud aunque sea el mal crónico de más de veinte años. Para detalles léase «Milagrosos curas» ó inyección anti-venéreas y Roob anti-sifilítico. Costarán en 4.ª página.

Crónica religiosa

Boletín para mañana. Santos.—Santos Martín, obispo confesor y Mons. Martí.

Cuarenta Horas. Continúan en la Piedad, en sufragio de las almas del Purgatorio.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

HOSPITAL PROVINCIAL

Avivamiento de enfermos del día 9 de Noviembre de 1902.

Table with 2 columns: Category (Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan) and Value (816, 9, 9, 1, 816).

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

El general Azcárraga

Madrid 8 a las 20'5.

Esta tarde el general Azcárraga dirigióse a visitar al Sr. Silvela, y en la calle se cayó, sufriendo la luxación de un brazo.

Hállase en estado relativamente satisfactorio.

La mayoría en el Congreso. Unionistas y catalanistas.

Madrid 8 a las 20'10.

En la sesión del Congreso el Sr. Acosta ha declarado que la mayoría liberal seguirá siempre al Sr. Sagasta.

El Sr. Alba ha explicado la alianza de los elementos de la «Unión Nacional» con los catalanistas, manifestando que unos y otros no se han fusionado, sino llegado a una común inteligencia.

Ha defendido luego el programa de Zaragoza.

El Sr. Rusiñol, explicando lo ocurrido en Barcelona en Mayo último con motivo de la celebración de los Juegos Florales, niega que fuese alzada la bandera española, y afirma que lo que escribió fue la ineportunidad de las órdenes que se dieron; pues ambas banderas (dice) son perfectamente compatibles.

Oyense protestas, y el Sr. Segura le interrumpió para decir que de las dos banderas es superior en gloria la española.

El Sr. Rusiñol, pasado este incidente, defiende la autonomía política y administrativa y el concierto económico, y dice que los catalanistas coinciden con los elementos de la «Unión nacional» en varios puntos concretos.

El Sr. Moret combate la autonomía política, como contraria a la unidad de la patria.

En el Senado

Madrid 8 a las 20'15.

En la sesión del Senado, el Arzobispo de Santiago pide la supresión del *regimen ejecutivo*.

El conde de Peña Ramiro solicita y propone que el Gobierno envíe un buque de guerra a Venezuela, para proteger los intereses españoles en aquel país.

Guillermo II en Inglaterra.

Arana absuelto. — Próxima crisis.

Madrid 8 a las 20'15.

El Emperador Guillermo II de Alemania ha desembarcado en Inglaterra.

—El Sr. Arana, jefe de los bixcañeras, ha sido absuelto.

—En los círculos políticos se acentúa la creencia de que el martes próximo planteará el Sr. Sagasta la cuestión de confianza.

Consejo.—Vote de confianza.—Crisis total.

(URGENTE)

Madrid 9 a las 22'15.

Se ha celebrado consejo de ministros. Ha carecido de interés, resolviéndose varios asuntos secundarios, ninguno de ellos de especial importancia para esa provincia.

La nota oficiosa facilitada a la prensa declara que los ministros, en vista de la marcha que siguen los debates parlamentarios, han dado un voto de confianza al Sr. Sagasta.

Interrogado el jefe del Gobierno, nos ha dicho que el voto le autoriza para

proceder según más convenga al país, a la monarquía y al partido liberal.

Después del consejo, hemos preguntado al Sr. Sagasta si habría mañana sesión de Cortes.

—¿Qué inconveniente para ello? (nos contestó): creo que la habrá.

Es creencia unánime que la crisis total está ya planteada, y que mañana se dará cuenta de ella a las Cortes.

Veñada literario musical

Madrid 10 a las 9'10.

Comunican de Segovia que se celebró en el Seminario de aquella ciudad una veñada literario-musical.

Asistieron al acto el Nuncio de Su Santidad y el Obispo de Sión, a quienes obsequiaron con un banquete.

Un asesinato

Madrid 10 a las 8'10.

Dicen de Valladolid que se ha descubierto un asesinato.

La víctima es el asistente de un capitán de caballería.

Reunión de secretarías

Madrid 10 a las 9'10.

Según telegramas de la Coruña, se han reunido en dicha capital cincuenta y nueve secretarías de Ayuntamiento para acordar la constitución de una sociedad de secretarías a fin de defender los intereses de la clase.

Se nombró la junta directiva y se aprobaron las bases del reglamento para el régimen de la nueva sociedad.

Se designaron las comisiones que han de ir a Madrid para asistir a la asamblea general.

Dichos acuerdos se telegrafiaron a los ministros Sres. Sagasta y Moret y al Director de Administración.

LOTERIA NACIONAL

Madrid 10 a las 11'15.

(URGENTE)

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy, han salido presentados los siguientes números:

El primer premio de doscientas noventa mil pesetas ha correspondido al número 8 892 despachado en Madrid.

El segundo premio de cien mil pesetas ha correspondido al número 5 610 despachado en Madrid.

El tercer premio de treinta mil pesetas ha correspondido al número 2 098 despachado en La Línea.

Con cinco mil pesetas cada uno han salido premiados los siguientes números: 7.005, 2.866, 6.537, 5.701, 10 141, 3.076, 57, 7.902, 8.424, 2.832 y 12 966.

Crisis

Dimisión.—Sorpresa regia

(URGENTE)

Madrid 10 a las 13'30.

Al salir de Palacio el Sr. Sagasta, ha dicho que ha presentado a S. M. el Rey la dimisión del Gabinete.

El Rey se ha mostrado sorprendido de la resolución del Sr. Sagasta, y se ha tomado 24 horas para resolver.

En las Cortes se dará cuenta de la crisis, suspendiéndose las sesiones.

La bolsa de hoy

Madrid 10 a las 16'15

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado a las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Table with 2 columns: Instrument (Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, Acciones Banco de España, etc.) and Value (73 50, 73 57, 94 80, 483 50, 408 50, 33 50, 00 00, 85 80).

FABRA

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 10 de Noviembre próximo y siguientes necesarios de 4 a 7 de la tarde y en la Sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Noviembre de 1901.

Hasta el día 8 de Noviembre podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.—Palma 30 Octubre de 1902.—El Vocal de turno, Juan Bta. Socías.

Tablas de Logaritmos

por Mendoza

Librería de J. Tous.—P. de Cort. 14 y 16.

Linea Maritima

Combinación con los acreditados vapores de la importante Sociedad de Comandita de Barcelona

A. FOLCH Y C.

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba, Oñena, y New-Orleans, saldrá el día 20 de Noviembre, el vapor español

ARGENTINO

Admitiendo carga y pasajeros para los expresados puntos. Conocimientos directos.—Despacho: Oficinas de la Isla de Marítima.—Palacio, 26.

SERVIZIO ITALO-SPAGNUOLO

Vapores Hispania—Alemania—Helvetia

Salidas de Palma para Marsella, Niza y Genova.

Admite carga y expedición conocimientos directos para Livorno, Venecia, Malta, Gibraltar, Setúbal, Lisboa, Oporto, Amberes, Rotterdam, Amsterdam, Bremen, Hamburgo, Ginebra, Londres, Glasgow, Liverpool, Montevideo, Buenos Aires, Rosario de Santa Fé, New York, Boston, Filadelfia, Baltimore.

Especial y ventajoso forfait desde bordo Palma hasta interior de Europa. Los mercaderes de Alemania, Austria, Suiza e Italia pueden ser congnados a los Sres Semler & Gerhardt de Genova para su expedición a Palma.

En Palma: Gabriel Kulet, Marina, 54.

LA ACTIVIDAD

Sociedad anónima de Seguro Infantil y Seguro Vida y Renta Vitalicia á prima fija

En representante en Mallorca, D. José Arnau, Plaza del Olivar, n.º 6. —Bestes Agentes para esta capital y principales pueblos.

COMERCIO DE MADERAS

de Juan Arnau

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CRTRE). Imprenta de J. Tous.—San Bartolomé, 32.—Palma.

No más vello.

18 años de éxitos son la mejor garantía de que los Polvos cosméticos de Franch, actúan en pocos minutos al pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—250 ptas. bote. Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. Cuartera, 14.

¿EXISTE CALVICIE VERDADERA?



La calvicie no es como nos figuramos generalmente y aparece á primera vista, una carencia absoluta de cabello; aún observando el cráneo mas brillante lo veremos siempre poblado de pequeño y ligerísimo vello que ha venido á sustituir á la antigua cabellera; el pelo de los calvos no ha pues en realidad desaparecido; continúa existiendo y continúa existiendo con su organismo completo, o que hay es que permanece como atrofiado hasta verse reducido á la menor expresión. Y este vello es aun posible producirlo y convertirlo en cabello es los atacados de pelada general.

La calvicie completa no existe pues en realidad: La calvicie verdadera y absolutamente incurable se reduce á los diversos casos en que á consecuencia de enfermedades ó profundas heridas se forma un tejido fibroso, una verdadera cicatriz, quedando destruídas extel en nesi género generador del pelo.

La calvicie es uno de los grandes azotes de la sociedad moderna. Los sufrimientos, los trabajos mentales, la debilidad general y otras muchas causas principian á desorganizar en edad temprana la cabeza del hombre. Los mejor que y porquerías con que los charlatanes, los explotadores y los ignorantes tratan de atajar la enfermedad.

Desafortunadamente, tan lastimoso estado de cosas está llamando á desaparecer en brevísimo tiempo, el necesario para que llegas á conocimiento de todos al importante descubrimiento hecho por el Dr. Médico y Bacteriólogo ruso, V. Stankovitch, miembro de la Academia de Microbiología de Moscú, con su renombrada Loción Capilar Antiséptica, única que á las cinco ó seis horas se ven los efectos, desembarazando radicalmente del cuero cabelludo todo elemento parasitario y morbozo, evitando instantáneamente la caída del cabello y conservando ó recuperando en poco tiempo para siempre una hermosa y abundante cabellera.

Unico concesionario para la venta en España y Portugal

M. Fernandez Zarasola

(Preveder de la Real Casa)

GERONA

Precio del frasco: 750 pesetas

Depósito General en Palma de Mallorca: Perfumeria de D. Francisco Medizano, Cadená 6, Sucedor de Casanovas.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Consulten en el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Medicación sulfurosa, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado:

En los herpes, así externos como internos; en las ellagas, granos, tomas, manchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarrros pulmonares crónicos, en las escorofúlulas y canchales y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las Gotas Madres Sulfurosas obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndase: precio del frasquito 3 pesetas.—Depósito Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14.

Servicio de Vapores Franceses

de E. Caillat Duillard, armador, Marsella

entre Palma, Marsella y Argel

El magnífico vapor

BASTIAIS

saldrá todos los Martes á medio día para Argel y todos los Jueves á las seis de la tarde para Marsella.

Aviso.— Los Sres. pasajeros deberán estar una hora antes de la fizada para la salida y la carga dos horas antes.

Para informarse dirigirse á D Benito Pomar, Monjas 14.

Alquiler

Se alquila una casa según que reúne todas las condiciones de capacidad y comodidad para una numerosa familia, cuyas condiciones son como sigue: ocho dormitorios, seis salas, un salón, comedor, cocina, galería, dos depósitos agua, cochera y coladuría, etc., etc., con vistas á dos calles para más detalles, Morey 16.

Muchachos

Se necesitan varios que sepan leer, en la Librería Escorial, plaza de Cort 12. Serán bien retribuidos.

Se alquilan

en el segundo calle de la Piedad, número 28, el segundo piso con muchas comodidades. Informarse en el principal

SERVICIOS

de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Mes de Noviembre

Línea de Cuba-México

Servicio del Norte.—El día 16 de Noviembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de la Gornia el vapor «Ostania» directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Noviembre saldrá de Barcelona y el 15 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «Montserat» directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga, para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y S. Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

Línea de Filipinas

El día 8 de noviembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas en «medias» el vapor «Alfonso» directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo de los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Samatra, China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Poo

El 26 de noviembre de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor «San Francisco» para Fernando Poo, con escalas en Casablanca, Misgón y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias

El día 17 de Noviembre saldrá de Barcelona el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor «Lirachs» directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Las Palmas, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados. No se admite carga la víspera de la salida. Para más informes, dirigirse al Agente de la Compañía en Palma, plaza de Antonio Maura, 4.

Gran tintorería de ropas usadas

«La Barcelonesa»

de José Bartrulich

Plaza de Coll, número 3

En este establecimiento se lavan, tñen y planchan toda clase de ropas, con la necesidad de disminuir ninguna prenda, y sin que con el roce, ni el sudor manchen las ropas interiores.

Pues esta casa garantiza todos sus tintes es lana, tanto por su solidez, como por su firmeza en los colores.

Se lavan listas en veinte y cuatro horas.—Se lavan trajes en doce horas.—Se quitan manchas y se lavan guantes.—Especialidad en los lavados á seco.

LA BARCELONESA.—Plaza de Coll, 3, Pr. 1.º

Nose muera Vd.

absoluta contra los cambios de la temperatura, resfriados, catarrros, bronquitis, pleuritis, pulmonías, desague ó influenza, reuma etc. CUANTOS USAN LA FINA-FORO-MEMBRANA Á LOS PITOS PROTESIS RAMÓN.

Si desde el año 1895 hasta hoy alguno ha fallecido debido á los efectos morbosos de los cambios bruscos de temperatura, sus deudos pueden lamentarse de su torpeidad, descidia ó mezquinidad no de que faltan medios remedios, seguros y acreditados para evitarlos.

DESPACHO.—En Madrid (Pitos únicamente) Calle Mayor 35 (perfumaría).—EN BARCELONA, CALLE DEL CARMEN 38, 1.º.—En BARCELONA está el depósito y el autor, desde cuyo punto se envían gratis prospectos, en los cuales están las opiniones científicas emitidas por las lumbreras de la ciencia médica, quienes usan y recomiendan los referidos productos como lo más positivo que se conoce.—CARMEN 38, 1.º, BARCELONA, pidanse prospectos.



TALLER DE BASCULAS

romanas, y cajas para guardar valores

—DE—

José Vieh y Quetglas

Unico constructor en estas islas de las básculas impresoras, especiales para pesar cartos, sistema José Vieh.

Cajas para guardar caudales, de alfabecario de doble combinación, de tres y cuatro botones, imposibles de abrirlos por ninguna mecánica. Unico constructor en Palma.

Se regala 1.000 pesetas al mecánico que la abra.

No equivocaros el único en Palma que construye cajas que no se abren. También se construyen, sistema norteamericano, con un botón, con llave y sin llave.

Mis cajas se construyen con plancha de 10 milímetros de grueso, imposibles bujearse.

Esta casa tiene á disposición del público, cajas de otros fabricantes que han tenido que retirarlos por estar bujeados, antes de usarse y por fáciles de abrir sin saber la combinación.

Visitar mi nuevo establecimiento

Colon, 31 y 33 y Jaime 2.º, 90 y 92 y Plaza del Socorro, 3

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios á prima fija

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 5. Agencia general de Baleares, Balears Pópol, Unión 87, frente a la plaza del Mercado.

Los Durezas

Jamás se ve de dar resultados!!

Una peseta

Callicida Abras Xifra

Es el mejor. Siempre cura!!

Precaución contra las numerosas imitaciones, que no hacen más que depreciar nuestro producto, pues no pueden en modo alguno extirpar y curar de raíz los callos y durezas, como está comprobado en el centro.

CENTRO DE ANUNCIOS DE JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia. 10.—Palma de Mallorca. Combinaciones ventajosas. Ventaja positiva para los señores anunciantes. No se trata con corredor. Dando visto se pasa inmediatamente á domicilio.

La Catalana
Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase A PRIMA FIJA
Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, núm. 5. Director en las Baleares D. José Arbós y Mestre. Oficinas de la Dirección calle de Sanja, número 21, principal Palma edificio del propio Director.
Se necesita un Agente.

Venta anual de los Productos Nestlé:
39 millones de botes.

Harina lacteada NESTLÉ

ALIMENTO COMPLETO para Niños y Viejos. Contiene la Leche pura de Suiza. Consumo diario de Leche: 184,000 Litros.